
現在播映的是 2014 年 4 月 8 日房屋署「新工程合約工地安全講座」的片段，現

在是第二個答問環節 台上的主持人是房屋署經理(工程安全及健康)盛耀杲先生 
 
出席的講者由左至右分別是 
有利集團成員緯衡科技有限公司業務發展經理陳國銘先生 
 
屋署高級經理(工程安全及健康)劉賜添先生 
 
職業安全健康局高級顧問張名銑先生 
 
勞工處分區職業安全主任譚潮光先生 

 
 
我有問題向譚先生發問，搭建竹棚時我們經常要為工人準備一個安全的進出通道，

我想問該安全進出通道應該是完成搭建竹棚後，提供給非搭建棚的工人使用，還

是給搭建竹棚的工人使用。因為有時搭建棚的工人告訴我，他們擔心如在未完成

棚架前已建設通道有可能誤導其他非搭建竹棚工人使用該進出通道到一個未完

成的棚架。想請問勞工處的意見如何？ 
 
我曾經和搭建竹棚師傅溝通過，例如在停車場高位爬出外牆工作時，因為位置太

高，所以會做幾級梯級工作台讓他可以容易進出外牆。爬出外牆之後，在高空工

作就需要佩戴安全帶、防墮器和救生繩等整套防墮設備，這樣才可以確保他搭建

竹棚時的安全。完成高空工作後，他也可以利用那幾級的工作台返回室內停車場，

這是合理可行的。所以在搭建過程中必須確保工友進出安全。 
 
在另一情況下，於完成搭建後，當然在搭建過程中是不適合。如果該進出通道是

恰當合適的，應設有標示讓工友知道可以使用該進出通道。而在搭建的過程中，

其他工友是不適宜行近相關範圍或進出。 
 
曾經有一個個案，工友在進出棚架時，由室外的棚架走回室內時，因為貪快還差

一步，在回來的過程中就已經脫掉了安全扣，不幸地該名工友剛好在那一剎那踏

住樓邊向後墮下，然後過世。他的拍檔目擊整個過程，看著他左右腳踏住一步，

不幸地掉以輕心。他應該進入室內後在安全的環境下，才脫掉安全扣。因為他做

快了，就在一兩秒的時間喪失了生命。 
 
大家還有其他問題嗎？如果沒有的話，就感謝大家出席今天的講座。謝謝大家！ 


